

EL IDEAL

5 céntimos

5 céntimos

Órgano de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN ♦ TORTOSA 9 SETIEMBRE 1916 ♦ REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
En Tortosa un mes, 0'25 ptas. ♦ No se devuelven los originales aunque ♦ Bajada del Puente del Estado,
Fuera, trimestre, 1'00 ♦ no se publiquen. ♦ IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

¡Más Pueblo, más!

Pueblo: Has de ser algo más que un conjunto, que una reunión de hombres. Y para ser más has de hacer algo que rebasé los límites en los que ordinariamente te encuentras. Ha de haber flujo y reflujo en el mar de tus sentimientos. El oleaje ha de producirlo lo mismo un suspiro que un lamento.

Yo te pido que rebases lo vulgar, lo tradicional y lo inútil. No seas, pueblo, como la hierba en las tierras pantanosas que se pudre; ni como los prados en donde crecen plantas raquícas que mueren sedientas y hambrientas a la vez. Hay muchos zánganos en el pantano de la sociedad. Hay muchos parásitos, también. Pues tú que trabajas, que produces, eres quien debe aprovecharse de lo que trabajas y produces; sino es así, tómalo de quien lo tenga: te lo han usurpado. Ya sabes que a los parásitos si se les niega la savia nutritiva de que a tu costa chupan, mueren. Pues bien: que trabaje para él o que muera. Solo lo útil es justo. Solo lo bueno es tolerable.

No hay que detener la aspiración. El pueblo que aspira a ser libre, lo és. El que quiere serlo llega a serlo cuando más firme está su voluntad en conseguirlo. Detenerte, sería morir. El organismo humano funciona; cuando se detiene en su función; cesa la vida. Pues, igual sucede con las colectividades, con el pueblo, con el sabio, cuando se detiene, para su función, cesa su función. Es un alto en la vida. Y en la vida del hombre este alto es la muerte. Y en la vida tenemos una misión a cumplir: preparar la sociedad para nuestros sucesores. Para nuestros sucesores que serán la sociedad de mañana: los parias, los esclavos de todas las generaciones.

Si algo necesita este cuerpo flaco, horrible, diezmado y consumido por el hambre, proporcionaselo. Hacerlo padecer, es enseñarle a hacerse esclavo, y los hambrientos deben ser

ante todo altivos; los mezquinos son cobardes, pues la naturaleza es pródiga y abundante; pero de ella unos vivos se apoderan y los mansos son devorados, como el lobo devora a la oveja. Los injustos usurpan más de lo que deben cegados por la codicia; tu sólo debes pedir lo que te corresponde e impedir siempre que la gula se coma lo que no es suyo, ni es justo que se lo coma.

Cuando tu garganta esté seca bebe en las fuentes cristalinas, en los ríos; el agua que corre es de todos. No dejes nunca que otro apague su sed de riquezas chupando tu sudor o sorbiendo la sangre de tus venas. Si dejas que chupen tu sudor, pronto picotearán tus entrañas y tu cerebro. El hombre, quiere que los demás, para que estén a su dominio, no tengan entrañas ni cerebro, y así son dóciles esclavos. La sed de venganza la causa el envenenamiento del espíritu. Solo el hombre puede sentir sed de amor.

Cuando lleguen a secarse los ojos, habrás demostrado que tus lamentos jerimiacos te han rebajado a la condición de mujerzuela abatida y llorosa.

No digas tu mal; aléjalo.

Separa lo que sea ruín o lo que podrido pudiera tacar tu pureza.

Debes plantar en el campo abonado de tu vida el germen de tu más alta esperanza, de tu mayor anhelo.

Has de cantar con la cicuta del dolor en la copa. Tu corazón has de hacerlo estremecer como las cuerdas del arpa que acompañe tus cantos.

Has algo pueblo o renova lo viejo. Los hombres y los pueblos se redimen unos por otros.

JOSÉ MONCLÚS ALEMANY.

COMPRAD el interesante folleto:

Andrade y el distrito de Alcañiz-Hijar

por A. LAGUNAS ALEMANY.

30 céntos. Se vende en esta administración.

Pateadura a un muerto

El otro día, desde *La Campana de Gracia*, le disparé una pedrada a la estatua que a Montero Ríos le han erigido sus yernos y sus nuerras. Hoy que no tenemos cosa mejor que hacer, le pegaremos otra. Hay muñecos que convidan a que juguemos con ellos al pim-pám-pum.

En mi tierra a los salteadores los enterraban antes a los lados de los caminos en que habían cometido sus fechorías, para que todos los que pasaran tirasen una piedra sobre su sepultura. A Montero Ríos debió enterrarlo España bajo una montaña de maldiciones, y levantarle un monumento de palabras gruesas, sin descuidar la firma al pie: *Hispania sulpebat*.

Montero Ríos era la estatua de carne del invierno crudo, de la vejez eterna. Nació viejo, malo y canonista. En cierta ocasión, le preguntó Mateo Morral a Estévanez cuántos años tenía. D. Nicolás contestó con su gracejo de siempre: «Es difícil calcularlo. Cuando nacía pesaba pocas libras y tenía poca estatura. Estuve creciendo hasta los 20 años. A los 50 pesaba más que a los 20. De suerte, que en mi persona hay partes que aun no existían cuando otras eran viejas, y órganos varios que empezaron a funcionar en épocas diferentes». El espíritu de Estévanez fue siempre juve y retozón. Montero vino ya al mundo apergaminado y agusanado.

Montero Ríos sólo pudo destacarse en una generación en que billaron tanto maricas como Castelar y Carvajal, peleles como Canalejas y Moret, mamarrachos como Vega de Armijo y López Domínguez. En una edad viril D. Eugenio no hubiera servido más que para lo que aprovechan la mayor parte de los gallegos que van a la Corte, para guardia o para sereno.

El nepotismo o la yernocracia no lo inventó el patriarca de Lourizán. Es muy antiguo en la política española. El excesivo amor a la familia con perjuicio de la nación ya les fue censurado a Pacheco, a Benavides, a Pastor Díaz. A los parientes del ministro José Sánchez Ocaña los llamaba la gente «la familia feliz» porque todos comían del presupuesto.

Pero, a todos los «budgetíveros» los han superado las crías y los crios del zorro gallego. Cuando estallaba una crisis, todas sus hijas, ancianas de ser ministras, pedían carteras para sus hombres. En cierta ocasión, creo que durante la presidencia de Canalejas, ocurrió un suceso ameno. La mujer de Vincenti le obligó a

su padre a que pidiera en una crisis una cartera para su marido. Montero telefoneó a Canalejas: «Necesito un puesto en el Ministerio para Eduardito». Contestación del Presidente: «Concedido». Pero, al parecer, la lista del nuevo Gabinete, vió Montero que, en vez de Eduardo Vincenti, había sido nombrado su otro yerno Eduardo Martínez del Campo. A la mujer del primero le dió un berrinche, que por poco espicha. No ser ministra ella, que pasara. Pero serlo su hermana, aunque por equivocación, era intolerable.

¡Qué diferencia entre este impudor y la honestidad de algunos hombres de otros tiempos. Por ejemplo, aquel D. Diego Clemencín que en 1822 inició su vida ministerial dejando cesante a su hijo, oficial del Centro. De que don Diego iba a ser jefe, cesantía que tenía por objeto «evitar todo linaje de sospechas y murmuraciones». Y nada digamos de aquellos austeros doceañistas. Capmany presentó a las Cortes de Cádiz un proyecto de decreto que decía: «Que ningún Diputado a Cortes pueda solicitar ni admitir para sí ni para otra persona empleo, pensión, gracia ni condecoración alguna de la potestad ejecutiva, y si se hubiese recibido ya algún empleo o favor, sea declarado nulo». Y añadía Capmany: Cuando la mala ventura nos redujese a extrema e irremediable pobreza, el Estado nos dará pan, como lo dá a los padres ancianos los buenos hijos. Y qué pan tan sabroso el que comeremos de manos de la caridad nacional!»

La guerra hispano-americana, choque sangriento de dos bandolerismos, como la calificaba Jaurés, nos puso a prueba a los españoles como nación y a Montero Ríos como político. Y los dos quedamos a igual altura. La boconada de Romero Robledo «las colonias se han hecho para ser explotadas», la pagamos un poco cara. La incompetencia diplomática de Montero Ríos nos costó las Filipinas y los millones de la Deuda Colonial. Si engañar plenipotenciarios yanquis hubiera sido tan fácil como engañar campesinos gallegos, Montero no hubiera fracasado. Y aun hablaba por aquellos días de la prensa de banquetes y de fiestas en que nuestros comisionados se divertían alegremente. Y aun pretendía Montero Ríos, dos años después de firmado el tratado de París, consolarnos recordándonos el tratado de Francfort y la paz de Tilsit. Nuestro desastre al lado de los de Prusia y Francia, le parecía pequeño al muy mentecato. ¡Que el primer rayo que se le escape de la mano a Dios caiga sobre tu estatua y la funda, viejo funesto!

ÁNGEL SAMBLANCAT.

Para EL IDEAL

ENTRE BOBOS ANDA EL JUEGO

Está señalado para el día 22 la apertura de Cortes. Por más que el gallinero anda revuelto, Romanones lo dice y asegura:

¿Y por qué se abren las Cortes? ¿Qué falta hace que se abra el Parlamento? Las Cortes se abren, seguramente, para contrarrestar la actitud de los de la Lliga. El gobierno sabe que se va a emprender la propaganda por Galicia, y a él le conviene, por eso es jefe de gobierno, que esa propaganda quede *interrumpida* y por eso apela a la apertura de las Cortes; por lo demás ni falta hace que se abra o deje de abrirse el Parlamento. ¡Para lo que sirve!

Hay anunciados sin fin de proyectos de ley, pero esto no importa, es lo de menos discutirlos o no, aprobarlos o no, el caso es dar preferencia a la política menuda, de dimes y diretes política de *chim-chim*, a la española, política de tregua, indecisión, para eternizar lo más esencial y beneficioso.

Como si España viviera en el mejor de los mundos; como si España no tuviera áridos e importantes problemas que resolver! Lo que éstos, por su extraordinaria importancia no pueden lograr, lo alcanza la sola actitud de Cambó y de la Lliga. ¡Es, en verdad, horroroso lo que ocurre con esos gobiernos centralistas!

Notas, reclamaciones, buques españoles torpedeados, nada es, nada significa, todo eso comparado con la propaganda que intentan realizar los de las *banderitas blancas*, ya que para lo primero se ha mantenido cerrado el Parlamento, mientras que para lo segundo al sólo anuncio, ni corto ni perezoso Romanones señala su apertura. Prueba, pues, esta actitud lo que decimos; que sólo se da preferencia a la política menuda, de dimes y diretes, política de *chim-chim*, infecunda y genuinamente española.

¡Y el pueblo tan sumiso y obediente! La miseria enseñoreándose de nosotros; la emigración aumentando; los atropellos a nuestro pabellón, prosiguiendo; el clericalismo impeniéndose con verdadero cinismo y osadía; el carlismo bravucón e insolente.... ¿Dónde iremos a parar? ¡Y el pueblo tan sumiso y obediente!...

Entre bobos anda el juego.

J. SARDÁ Y FERRÁN.

Reus, 4-9-16.

A LUCHAR Y VENCER

Para mis admirados correligionarios de EL IDEAL.

Desde la fundación del semanario leo, número tras número, con verdadero deleite vuestros bravos artículos...

...Y vuestros artículos vibrantes, llevan a mi espíritu un eco: el eco viril de una energía, que aprovecha las descargas nerviosas, trabajando, haciendo del sacrificio un deber, para levantar de su postración a un pueblo...; el eco macho de una juventud que piensa y obra, que grita y gritando por el poderoso influjo de una voluntad de bronce, armoniza el grito y la acción....

En España es preciso este ardor revolucionario, porque hay que limpiar la atmósfera de gérmenes que nos infectan hasta las médulas; se impone una rociada de sublimado social o el cauterio para quemar la pústula que corroee las instituciones.

Hasta ahora la juventud española no ha hecho más que acomodarse al ambiente; no ha querido reñir con él. Sumisa y cobarde, ha aceptado un tipo de civilización troglodita—como dice Unamuno—sin intentar apenas renovarla. No ha construido nada nuevo ni grande que llevara el sello de sus luchas. Adormecida o egoísta ha dejado que las pudridas invadieran el suelo de España para convertirlo en pantano, o ha procurado redimirse a la española: eso es a lo Salvatella, Juncy etc. etc.

Nada más....

Esto ha sido, descontando por supuesto honoríficas excepciones, la juventud española.

Nació vieja, castrada.... vivió parásita, porque reverenció las ideas y costumbres de sus mayores para continuarlas; vivió abyecta porque los tentáculos del pulpo negro, inocularon en su sangre un suero viscoso que coaguló el líquido arterial, matando así posibles rebeldías; adoró y se prosternó ante los fetiches fabricados por los jefes, para que mirando al cielo no pudieran percatarse del zarpazo del cernicallero, ni de la cadena y el pato que sobre su cuerpo arrollaba y descargaba el verdugo feudal, ni del estado de su vida servil y borrega.... Corjugó en pretérito, un presente de imperativo encerrándose de paso en su propia inutilidad, no comprendió otra ascensión que la de María-Santísima, ni otra hora que la de la muerte, ni otros anhelos que la salvación del alma, ni otras necesidades que las de su estómago....

Pero hoy.... hoy ya no es así. Aires nuevos que nos trajo Europa por sus grandes ventana-

Obreros: Comprad el papel de fumar Unión Ferroviaria

les, crean el ambiente llenándolo de salvadoras inquietudes. Hoy se inquiere, se especula, se disfruta, se increpa, se estudia y se obra... porque luces potentes han herido a la retina y movilizado al cerebro llevando a la conciencia sanos y severos imperativos... y estas luces que fulguran la radiación de una civilización cincuenta veces superior a la nuestra, nos han dado, el camino salvador y la visión del cuadro sombrío de la vida de España; y estas mismas luces llegadas al corazón de hombres dignos y valerosos, han llevado a la plaza pública un pregón....

He aquí el grito revolucionario de la juventud consciente y honrada de España....

Ser revolucionario en nuestro país, aunque parezca paradójico, es ser muy amante del orden, de la moralidad, de la justicia y de la dignidad pública; debe ser más todavía: una necesidad moral. ¿Por qué?

Porque en la Melindrania de Noël no existe ni el orden, ni la moralidad, ni la justicia; existe solo el vilipendio.

He aquí, amigos de EL IDEAL porque—un joven que como vosotros, trabaja y batalla para formar otra España—os manda con un abrazo, el corazón y con voz estentórea os anima con un grito: *a luchar y a vencer.*

ANTONIO PIQUÉ.

Badalona y Agosto 1916.

A los que se acuestan hambrientos

Dos años hace que asistimos estomacalmente a la función trágica que se celebra en el teatro de la Naturaleza, o escuela de enseñanza práctica, como yo la llamo. ¿Qué es lo que en esos dos años hemos visto? ¿Qué es lo que hemos aprendido? He visto: Como nuestra madre la Naturaleza, como la dicen los poetas, continúa siendo tan madrastra y tan ilógica como siempre; ¡y aunque vieja! sigue pariendo... mercedes, privilegios e infracciones legales y en vísperas de evidenciar, que al que le falte metal no encontrará el apoyo de su hija la pícara Fortuna. Hemos visto: Como unos por la supremacía (que dicen representa la fuerza) y otros por la preferencia (que cuentan es la representación del derecho) ambos ansían hacerse árbitros con el fin de mejorar o perfeccionar su físico y moral, poniendo para ello cuantos medios están a su alcance. Prueba axiomática es el haber logrado ese fusionamiento de no pocas agrupaciones o masas heterogéneas tan distintas en sus convicciones y diversos los

intereses que los sustentaban, y empuñar cada cual su instrumento, dando su vida con la mayor prodigalidad. ¿Y para, y por qué? ¡Para, y por alcanzar un bienestar!..... ¿Y aprender, qué hemos aprendido? Yo, creo que nada. En mi concepto el que aprende, sabe; y el que sabe lo saca a la superficie. (¡Qué hablen los hechos!)

¿Qué es lo que ha fluctuado durante este lapso de tiempo en la sociedad y en la calle? lo mismo de siempre. El rutinarismo; ese rutinarismo hijo de nuestra miopía científica, enfermedad terriblemente endémica del cerebro nacional que hace no salgamos de nuestro inmovible marasmo, y por lo cual vamos a remolque de las naciones bien tenidas.

Si se ha verificado algún movimiento de renovación y de vida, es efecto de las leyes del tiempo:

¡Ni siquiera esa corriente gregoria de.... rápido mejoramiento de todas las naciones neutrales, se observa en este suelo de la piel de buey! ¡Aquí....! Si aprieta el hambre aumenta el ayuno.

Abandonemos de una vez nuestra vida de caracol; como el molusco las posturas progresivas que ostentamos no los anulamos a la menor contrariedad (como hasta ahora) escondiéndonos como él dentro de nuestro claustro craneano. Adoptemos la actitud del gallo de pelea y pensemos que todas las religiones e ideas o causa, han tenido sus mártires.

¡Unámonos! con esa fuerte unión que es hija del dolor y el ataque hasta establecer una eficaz concordia práctica, y asemejanza de los plebeyos romanos, obtendremos desde el monte Aventino de nuestra unión, representación real en donde nos convenga; y sentaremos los planes de la equidad en la balanza de la justicia. ¡Balanza! que nunca funciona para los vampiros que nos chupan la sangre con sus negocios y desamortizaciones o sean delitos no previstos en el Código Penal y desconocidos por la policía.

Echad la vista a todos los frentes. ¡Meditad! Nunca como ahora hemos tenido ocasión tan propicia de reivindicar nuestros derechos.

¿Es qué hay pobreza de espíritu? Todos los ejércitos pretorianos hubieran sucumbido ante los muros de la gloriosa, de la heroica e inmortal Numancia, si un Escipión temiendo más a la impotencia de sus guerreros que a la bravura de sus enemigos, no hubiera disciplinado adiestrado y hecho apta su gente para el asedio.

JOSÉ RIPOLLÉS.

APRENDIZ Se necesita uno en esta imprenta. Ganará enseguida.

Traidores y verdugos de sus propias personas

Queriendo satisfacer una vez más los deseos de la opinión sensata, no por lo que puedan satisfacerle mis modestísimos escritos, no, pero sí para poner a su alcance mi pensamiento, mi modo de ser y mi forma de juzgar al que así se lo merece, me dispongo hoy a relatar y esclarecer—con arreglo a mi escasa intelectualidad las palabras que encabezan este escrito.

Recuerdo perfectamente, que en el número de "El Pueblo", de Tortosa perteneciente al día 4 de Agosto último, terminaba yo un escrito titulado *Los seres desgraciados*, en esta forma: «Todo trabajador que dentro de la organización de su profesión no ocupa el puesto que le pertenece, es amante de la esclavitud, es amante también de que sus hijos padezcan la inicua explotación que él ha padecido y padece, es por último un traidor y verdugo de su propia persona.» Como quiera que esto merece un análisis, una estricta y minuciosa aclaración desecho de mi lado la pereza y manos a la obra.

En primer lugar hemos de fijarnos, que todo lo que tiende a transformarse es en sentido al progreso, no al retroceso; de ahí que hoy, las organizaciones de resistencia se las conceptúa uno de los fundamentales elementos para la transformación de la sociedad presente. La sociedad presente es a mi juicio, la etapa más culminante de la obra a realizar por toda la clase trabajadora. Hoy tropezamos con una dificultad, pero al mismo tiempo contamos también con un gran factor a nuestro favor. La dificultad es esta: contamos en el subsuelo español, con el 65 por 100 de analfabetos. Estos seres que además de ser desgraciados, sus inteligencias están dormidas, no les permiten apreciar las conveniencias que para la vida reportarían sus actuaciones sociales. A ellos no se les hable de sociedad ni de organización, porque se obtendrá la siguiente contestación: «El mundo se ha encontrado así y así hay que dejarle.» ¡Pobres infelices, cuanto padece la ignorancia! Se da muchas veces el caso estupendo de ver una familia con tres o cuatro hijos y el matrimonio; el padre y la madre, no saben leer ni escribir; por este solo hecho, los hijos vienen obligados a sufrir el tormentoso calvario que supone ser analfabeto, de donde resulta que aquellos seres son inteligencias oscuras, incapaces de comprender que las luchas entabladas entre el capital y el trabajo, no solo van en busca de las mejoras materiales, sino en busca de todo lo que pueda igualar a un hombre con otro. Si todos reflexionamos y pensamos, veremos que con un escaso sacrificio por nuestra parte, que los responsables somos nosotros mismos. Por que decidme: ¿Qué delito hemos cometido los trabajadores para que se nos avasalle en todos los órdenes sociales? A nosotros se nos tiene cohibidos y privados de lo más esencial para el desarrollo tanto de nuestras inteligencias como de nuestros cuerpos. Si una enfermedad llegamos a tener la desgracia de padecer, no tenemos derecho a la gran satisfacción que en el enfermo produce cuando a su cabecera se le

acerca el científico facultativo; si nuestros hijos piden pan, muchas de las veces ocurre que no se puede satisfacer su deseo porque el padre no trabajó aquella semana. Este, este es precisamente el factor en contra del fin que el proletariado persigue, mantenido a capa y espada por la ambiciosa clase capitalista.

Esta segunda clase, vive despreocupada; jamás tropezo con obstáculo alguno que le impidiera de gozar y disfrutar de la vida; es astuta y diestra, para contrarrestar—sin poder lograrlo—el empuje del progreso; no podrá conseguir su intento porque frente a ella se encumbra con virilidad el segundo factor de que antes os hablaba, es el factor a nuestro favor.

Conozcamos algo de este y después hagamos un resumen.

En pocas palabras he de decir que la convicción y constancia es obra del despertar, pero al mismo tiempo no se debe ocultar a nadie, que hay inteligencias muy despiertas; saben positivamente que la labor que realizan dentro del orden político social, no es la verdadera, demostrando con esta forma de proceder que obran con segunda intención. Todo esto desaparece: en el momento que se tropieza con la organización de resistencia no ocurre; en estas se observa y se aprecia la comunidad: todo es de todos; nadie tiene más derecho que nadie a lo que allí existe; en una palabra, ¡cuántas familias hay que están peor avenidas que una sociedad de resistencia compuesta por tres o cuatro mil trabajadores!

Ahora bien, hemos visto en primer lugar que la clase capitalista no nos concede derecho a nada; pero no esperando nosotros de su voluntad ninguna mejora que tienda a la transformación de esta corrompida sociedad, nos organizamos, creamos nuestros amplios Centros Obreros; a medida que nuestro estado económico nos lo va permitiendo, introducimos en los mismos mejoras importantes, como son escuelas, bibliotecas con obras de los mejores autores, clases de dibujo, etc., etc., para que en no muy lejana fecha, nuestros hijos puedan contrarrestar y conquistar lo que por derecho humano nos pertenece.

Con que, trabajadores, hermanos: ¿Cabe añadir algo a lo expuesto? Sí. La demostración de mis primeras palabras. Pues bien; el que tiene la desgracia de ser pobre, ha de ganarse el sustento de la edad de doce años, condena que la burguesía nos ha impuesto. En defensa de esta condena injusta vamos nosotros mismos, organizados y unidos como un solo hombre, pero teniendo en cuenta que nuestra obra abarca un radio de acción que ya queda explicado. No cabe duda ni merece reparo alguno, el obrero que no se organiza, que no coopera con su pequeño esfuerzo para emanciparse de esta inicua explotación, ni ama a sus hijos, ni se ama a sí mismo, y por lo tanto es un traidor y un verdugo de su propia persona.

SANTIAGO ARIAS.
Tortosa 5-9-1916.

Notas políticas

La asamblea del domingo
Celebróse la anunciada asamblea de los distritos de Tortosa y Roquetas, asistiendo representaciones y recibiéronse adhesiones de todos los pueblos de los dos distritos.

Se aprobaron las bases que se presentaron. Marcelino dió por terminada la asamblea saludando a las representaciones de los pueblos.

Una víctima
Por supuestas injurias al alcalde de Tivenys ha sido condenado nuestro querido correligionario Juan Porres a destierro.

Lamentamos lo ocurrido al compañero Porres y le alentamos a que continúe. Los desterrados y proscritos son las golondrinas de la libertad que invadirán en bandadas la tierra redenta española.

Otra
El ex-director de *El Pueblo*, Germán Alemany ha sido condenado a cuatro años de destierro, por supuestas injurias al obispo.

Lamentamos también la condena que habrá de sufrir para apagar la sed de víctimas de la bestiezuera clerical.

Un manifiesto
Hemos recibido un manifiesto de la Juventud Republicana de Lérida, avalorado por personalidades del republicanismo español, el cual no publicamos por ser demasiado extenso.

El manifiesto como otros muchos es la voz de un partido único que hace tiempo se intenta constituir sobre las ruinas de gran número de partidos, tendencias, banderías y personalismos para llevar a cabo la batalla decisiva contra la monarquía.

Nosotros que somos netamente republicanos y que luchamos por la República desde el periódico y en la calle, merecen nuestras simpatías y nuestro apoyo todos los que no malgastan inutilmente, esterilmente las energías. Si este manifiesto, o el partido unido que salga de las aspiraciones y orientaciones de este manifiesto, llevan su acción en la calle y en la barricada, somos con ellos. Sino: no.

Somos jóvenes y no conocemos más que nuestras aspiraciones. La Revolución es el resultado inmediato de todos los pueblos. El partido que no encaje con el espíritu, y la acción del pueblo no existirá. Y el pueblo quiere cambiar rápida e inmediatamente de la manera que sea la actual situación. Pues bien: nosotros somos un pedazo, una parte integrante del pueblo.

Fallecimiento
Ha muerto en Vinaroz el ilustre poeta, di-

rector de *La Voz del Pueblo*, y Jefe de los radicales de aquella población, Agustín Safón Durán.

Fué alcalde y actualmente concejal de aquel Ayuntamiento. Un entusiasta defensor de los ideales republicanos. Un corazón bondadoso.

Reciban, su familia y la Redacción de *La Voz del Pueblo* nuestro más sentido pésame.

«La Lucha»
El primer número y sucesivos de este periódico que se publica en Barcelona, bajo la dirección de nuestro ilustre diputado Marcelino Domingo, ha logrado interesar al pueblo; siendo un éxito grande y objeto de vivos comentarios del público y prensa.

En Vinaroz
El lunes se celebró un mitin en Vinaroz que constituyó un verdadero éxito, en que hicieron uso de la palabra, varios oradores y Marcelino Domingo.

DICEN.....

Nos proponemos reproducir los comentarios más sustanciosos que acerca de nuestras denuncias y encarcelamientos, dicen los demás periódicos.

Dice La Campana de Gracia:
«Ha estat pres i incomunicat durant tres dies en Joseph Monclús Alemany, director del setmanari republicà EL IDEAL, de Tortosa.

La detenció per delictes d' impremta ja ens sembla una cosa enorme. Pero, agreujada per l' incomunicació, resulta d' una arbitrariedad irritant.

Quan un escriptor s' ha declarat autor d' un article, el jutjat d' instrucció ha acabat la seva feina.

Si no hi ha res a descobrir, ¿quin objete pot tenir l' incomunicació? Torturar, res més que torturar.

Ah, si alguns jutges poguessin encendre les apagades fogueres inquisitorials!

El Faro, de Amposta:

«Otra vez ha sido denunciado EL IDEAL de Tortosa por un artículo publicado en su edición del 19 del actual.

Sentimos mucho el percance de nuestro querido colega y alentándole a la vez a que siga en su enérgica campaña de desenmascarar hipócritas y de vividores políticos.

Es la labor que tenemos la misión de llevar

a cabo todos los periodistas que tienen por lema «Sinceridad».

Además comentan nuestras denuncias, *El Ideal*, de Lérida; *Libertad*, de Figueras; *La Voz de Uldecona*, de Uldecona; *La Voz del Pueblo*, de Vinaroz; *El Consecuente*, de Reus, y otros muchos que en el próximo número anotaremos y copiaremos lo que sea más interesante.

De interés para Tortosa

El ferro-carril de Valdesafán

Los muros de contención

Según declaración de Romanones, dentro de este mes se abrirán las Cortes, en ellas se han de discutir proyectos para contener la emigración, proyectos que han de dar trabajo al pueblo obrero, que han de aliviar a la gente obrera. Proyectos que desde cuando se anuncian muchos de ellos podrían estar ya realizados: unos en actividad, en construcción otros. Ahora mientras, se estudian, se proyectan, se aprueban o se discuten, la clase obrera engañada tantísimas veces, se marcha, emigra donde encontrar en otros países donde trabajar, donde comer y cuando el proyecto, se apruebe, cuando una obra dé principio a realizarse, cuando esté en vías de construcción ya habrá pasado la oportunidad, ya el obrero habrá emigrado a otros países por no morir de hambre en España por la dejadez de nuestros gobernantes, donde la tramitación de los expedientes nunca o tarde se resuelven, donde se gasta en oficinas lo total de lo presupuestado entre la plutocracia de empleados oficinescos, mientras pasa el tiempo y no se hace nada para aliviar la triste situación del obrero español.

Recordamos a D. Marcelino Domingo, que en Tortosa para aplacar la crisis del obrero de esta comarca, presente un proyecto de ley, ya que parece han olvidado el que en Tortosa la construcción de los muros de construcción son necesarios; son necesarios para salvar los intereses de muchísimos propietarios de la derecha del Ebro, que peligran sus propiedades al salir de madre el río por poca que sea la avenida, por pequeña que sea la riada.

Este asunto ya está olvidado del tiempo que ha transcurrido; del tiempo que pasó la riada de triste recordación. Dentro unos días hará nueve años, nueve años que el gobierno nos ha tenido olvidados, abandonados de unos y otros.

Por eso hoy recordamos a D. Marcelino Do-

mingo, al abrirse nuevamente las cortes, este asunto.

Tanto el muro de contención, como el ferro-carril de Valdezafán, son asuntos que deben ponerse sobre el tapete, que son necesarios para el país, como para dar trabajo a la clase trabajadora y aliviar la situación precaria que atraviesan.

Para que hablar de la precisa necesidad, de la pronta construcción de ambas obras? Hemos hablado ya de ellas diferentes veces y hoy solo nos concretamos en llamar la atención del Ayuntamiento de esta ciudad para que acuerde pedir al gobierno en representación del pueblo, la construcción del muro y junto con los demás ayuntamientos que afecten al ferro carril dicho hacer lo necesario para que se logre algo.

CANTACLARO

DESDE FUERA

MAS DE BARBERÁNS

Pobres de todo

Los braceros y labradores, industriales, que recorren España, los que producimos los alimentos del burgués y la salvación de una nación, es decir los quedamos el sustento a todo ser humano, decidme ¿que disfrutamos de nuestra vida? ¿disfrutamos de lo que nos respeta el burgués? ¿podemos comer de los trabajos que hace el Gobierno? ¿de qué gozamos en nuestra vida? De nada. Pasamos el tiempo maldiciendo al Gobierno, maldiciendo a burgués y maldiciéndonos nosotros mismos y porque nacimos tan pobres y porque no tenemos ninguna heredad viniendo al mundo todos iguales. ¿Y quién tiene la culpa? ¿La tiene la burguesía? No. La tenemos nosotros porque no somos solo pobres de propiedad, no. Porque somos pobres de energía, pobres de entendimiento, en una palabra pobres de todo. Pero dejamos esta pobreza de nuestro espíritu y hacemos lo que ceben hacer los hombres que tengan amor a la libertad y no a la esclavitud y dejando esto seremos libres, en donde no tenemos, hemos de organizar sociedades, cooperativas obreras que nos sirvieran para instruirnos y para ir a comprar el sustento de la vida, porque allí se da lo justo y bueno, y no como ahora que vamos a buscar cada día lo que nos hace falta para el sustento de nuestro estómago, y damos el dinero que tanto nos cuesta y nos dan lo justo. Y más organizando comités y juventudes republicanas, y en los pueblos que tengamos cobijámonos debajo de esta bandera de igualdad libertad y justicia y haciéndolo así poseernos de nuestros derechos, y no seremos maltratados por esta burguesía, que nos explota y nos desangra, y tendremos diputados que nos defenderán nuestros derechos, nos harán carreteras, vías de comunicación y escuelas en los pueblos que no tenemos nada de eso. Nuestros diputados, al presentarse al Congreso, descubren ante el gobierno las inmoralidades de Marruecos y votan para que termine la guerra, esta guerra que es la ruina de España; no hacen como los diputados caneros que sin saber de donde vienen ni quienes son les damos el acta y despues se van y no recuerdan de las necesidades

del pueblo que les eligió, y en vez de representar sus aspiraciones en el Parlamento, votan para que la guerra de Marruecos continúe, para que vayan los jóvenes allá, a aquellas tierras africanas a padecer calamidades, miseria, hambre, o que una bala rifleña nos mate. Y por nuestra culpa, por la culpa del pueblo no se ha acabado aún esa sangría suelta de Marruecos. Esto demuestra una gran cobardía por parte del pueblo. No hay duda: somos pobres de todo.

JAIMÉ LLEIXÀ MARIN.

REGUÉS

Para el cura de mi pueblo.

¿Eso mandan los mandamientos?...

Hace unos días que el curita de mi pueblo llamado (Emiliano el cachondo), porque con su cabecita de sabio, ¡ay perdonen! digo de Burro, está inculcando al pueblo las malas ideas suyas, y luego dirán que un cura es el apóstol de la religión de Cristo... Pero yo les demostraré lo contrario. ... y aquí va un caso.

El célebre Emilianito hará unos seis meses que está en Regués y el primer domingo de residencia en este pueblo hizo su presentación al público desde el púlpito... y empezó su sermón. Los pocos devotos que había anciosos de conocer los milagros de algún tonto, le escuchaban gustosos... pero... ¿sabéis que santo empleó en su oratoria? a grandes voces, con toda la fuerza de sus pulmones dijo:.... esos hombres que os dicen lo que no creen... esos hombres que os dan mitins... aquellos políticos de Barcelona... el rey del Paralelo... y una serie más de barbaridades que es inútil reseñar... Lo que sí hay que advertir es que los devotos, salieron del templo horrorizados maldiciendo al cura.

¿Se habrá dado escándalo más grande que éste, en alguna otra iglesia? En este pueblo no.

Y desde hoy en adelante
sabad señor Emiliano,
que tengo la pluma en la mano...

Si señor ya está dicho, la he emprendido contra usted por ser un incorrecto. Todas las semanas iré publicando una incorrección de las de V., incluso la que ha hecho recientemente con un amigo mío.

Con que prepárese la bicicleta.

ADARTSE.

Regués 6-9-1916.

SERRA DE ALMOS

Por la fiesta mayor de este pueblo vino a predicar un fraile, según él, socialista a su manera. Al primer sermón dijo, entre otras cosas, que la culpa de encontrarse en este estado de decaimiento la religión, y estas luchas entre el obrero y el burgués, es culpa de los grandes capitalistas, porque no hacen limosnas como hacían antes, porque ya no se cree en Dios. También hizo cargos a los obreros por no ir a misa y a las ceremonias de la iglesia, y algún que otro disparate ¿Pero es que se le olvidó o es que no quiso decir que ellos, los curas y frailes que son ministros de una religión de caridad, paz y justicia, van bien vestidos y no hacen limosnas; al contrario, pues aún van a pedir por santos que no comen, amontonan grandes capitales, y se recrean todo lo bien que pueden?

Señor fraile: conformes en que tengan la culpa de las luchas los grandes capitalistas; pero la mayor culpa es de vosotros, que en vez de predicar la verdadera doctrina de Cristo, predicáis cosas inventadas por vosotros y apoyáis a

los capitalistas, a los malos gobiernos y a todo cacique viviente, y trabajáis contra el honrado obrero.

También dijo que él era liberal y amante de la libertad. Estas cosas no está bien que las diga un fraile. Si quiere ser amante de la libertad, tire los hábitos que lleva, salga a la calle y delante del pueblo grita ¡viva la libertad!, ayude a los obreros en todos los momentos que se te presente ocasión, y entonces será un amante de la libertad y le creéremos. Si no lo hace así, siempre será un explotador como los demás, siempre será discípulo de Torquemada y nunca el pueblo libertador te creará.

EL MISMO.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Curso de conferencias

El inteligente y culto ateneísta catalán José Artilla, dará unas conferencias sobre «Impresiones de un viaje por España» en el Ateneo de Tortosa, Centro Republicano y Centro Obrero los días que oportunamente anunciaremos.

El señor Artilla ha dado una serie de conferencias por muchos pueblos de Levante, siendo en todas partes felicitado por la obra de cultura que lleva a cabo.

Daremos cuenta de esas conferencias, en el próximo número

Hemos recibido el programa de las fiestas que se celebrarán en el Centro Republicano de Benifallet, durante los días 7, 8, 9 y 10. Agradecemos el envío.

Número extraordinario

El día 2 de Octubre cumple un año de la aparición de este semanario.

Con tal motivo nos proponemos llevar a cabo la edición de un número extraordinario, en donde además de artículos, irán fotografías de las figuras más salientes del republicanismo.

Valdrá 10 céntimos.

Pueden hacer los pedidos nuestros corresponsales.

Desde hace cuatro meses se halla postrado en cama nuestro queridísimo amigo y colaborador de este semanario Ricardo Ciurana, de Cenia y desgraciadamente sufre una grave enfermedad que la ciencia no puede combatirla.

Si que deseáramos muy de veras saliera de tan terrible trance.

Para otro número

Dejamos en cartera por falta de espacio, muchos trabajos de nuestros colaboradores y correspondencias de nuestros corresponsales.